



COMENTARIOS POLITICOS

El mes social

Dejando a un lado la cuestión de Marruecos, cosa que en los actuales momentos debe tener, y es para ello, muy preocupado al Gobierno, no debemos olvidar que entramos en el mes de Octubre, mes que, como titulamos este rápido trabajo, bien puede calificarse de mes social.

Al iniciarse el mes se han de empezar a desarrollar una serie grande de conflictos obreros, que de desear es que el Gobierno del Sr. Sánchez de Toca esté preparado para afrontarlos y resolverlos.

La implantación de la ley de Romanones y sus nueve amigos, esa ley llamada de las ocho horas, es base para que surjan una infinidad de querrelas de obreros y patronos, querrelas que de rechazo van a dar contra la ineptitud del poder público.

No son los momentos actuales ni queda tiempo para ello, de que los hombres que gobiernan suelten el discurso diario, el monólogo a que se está acostumbrando el Sr. Burgos Mazo, y si para prevenirse y adoptar actitudes.

Ni patronos ni obreros deben imponerse a la ley; por tanto, es deber del Gobierno, antes de que broten los conflictos, hacer declaraciones concretas sobre su actitud.

No debe pasar con el mes social de Octubre lo que con otras muchas cuestiones que ponen de manifiesto nuestra tradicional imprevisión, y especialmente en las esferas oficiales.

Ya lo sabe el país y mejor lo sabe el Gobierno, que a las compañías ferroviarias se les presenta grave conflicto, según justifican con la implantación de la jornada de ocho horas para todos los agentes, y es sabido también que esto trae la huelga general ferroviaria.

No ignora tampoco el país, y menos debe ignorarlo el Gobierno, que la huelga de los mineros de carbón está anunciada, si no se cumple la jornada de ocho horas en el exterior y siete en el interior; no debe ignorar nadie que de llegarse a estas dos formidables huelgas, tras de ellas va la huelga general.

Y dada la situación de España, la grave crisis económica porque se atraviesa, si el conflicto surge, ¿hasta dónde se podrá llegar?

Si momentos trascendentales se han pasado en nuestro país, no se debe ignorar que el actual es uno de los que más inquietudes debe despertar.

No se debe perder, como decimos anteriormente, un día en acudir a atajar lo que se avecina; no hay que entretenerse solamente en el pleito de los sindicatos catalanes, pues surgen ahora rápidamente otra serie de conflictos, que afectan a toda la vida española, que vienen con doble pujanza, exigiendo medidas de previsión.

Y de no existir la previsión, dote del gobernante, vendrá detrás la perturbación.

Que no es la agravación de la cuestión social sólo en España. Conformes. A la vista están las formidables huelgas de Francia, los Estados Unidos e Inglaterra, que siguen su curso. Pero si podemos librarnos de caer nosotros en esta agravación del problema, sorteándolo y encauzándolo, ¿por qué dejar ir a ese movimiento a las masas?

No son nuestras condiciones, ni nuestras disponibilidades, las que están más en forma de poder hacer frente a tales hechos. Una huelga de ferroviarios o mineros, sería hoy el hambre agudizada y la ruina de un par de años.

Deseamos que el mes social se desarrolle en calma

F. Feliú.

SUCESOS

Un joven denunciado.

Ayer fué denunciado a esta Inspección de Vigilancia, el joven Rufino Sánchez, por inferir malos tratos a una mujer llamada Rosa Nieto.

Accidente del trabajo.

Sobre las cuatro de la tarde circula el rumor de que de una obra de don José Herrera se había venido abajo un andamio, resultando muerto un obrero y otro gravemente herido.

Afortunadamente este rumor carecía de fundamento, si bien resultó herido un obrero de pronóstico reservado y otro de tanta levedad, que ni siquiera asistió a que lo curasen a la Casa de Socorro.

Lo sucedido fué que hallándose introduciendo en casa de D. José Herrera la cañería del agua, cayó sobre la zanja donde trabajaban Blas Martín y otro compañero cuyo nombre desconocemos, sobre un metro de tierra de la excavada, sepultando al primero hasta media cintura.

Trasladado a la Casa de Socorro, fué reconocido por el médico de guardia D. Emilio Firmat, quien le apreció una intensa conmoción cerebral.

Asistió a este facultativo, el practicante D. General González.

Accidente automovilista.

Regresando de nuestra ciudad a Avila el diputado provincial de aquella provincia, D. José San Román, a poco de salir del pueblo de Aveinte, volcó en la cuneta de la carretera.

El coche iba ocupado por los hijos

de dicho señor, José e Ildefonso y un joven de Villacastin, amigo de éstos. A consecuencia del accidente resultaron con lesiones, afortunadamente de poca importancia, Ildefonso y el chauffeur.

Notas de Sociedad.

Viajes.

Hansalido: Para sus posesiones de Cilleros el Hon. D. Alvaro Vicente Díaz y señora.

Han llegado: De Campillo de Salvatierra a Guadramiro, el comerciante D. Florencio Casquero Rodríguez.

De San Sebastián, donde han pasado una larga temporada al lado de su familia, la señora del industrial Sr. Maeso, sus hijos y su hermana.

De Santander, el propietario don Juan Muñoz de Partearroyo y familia.

Aniversarios. Mañana es el quinto aniversario del fallecimiento del respetable y activo industrial de esta plaza D. Juan Maeso Giralda, con cuya amistad nos honrabamos, y persona que disfrutó de generosos afectos.

Al recordar tan sensible fecha, reiteramos a sus hijas D.ª Luz y D.ª Concepción y demás distinguidos parientes, el más sentido pésame.

El día 4 de Octubre del pasado año, bajó al sepulcro, después de cristiana muerte, la señorita Cipriana Herrera Borrego, cuyo prematuro fallecimiento causó profunda pena en cuantos conocían sus bondadosas y caritativas cualidades de carácter.

Nos asociamos al duelo de su desconsolada madre D.ª María Manuela Borrego; hermanos, D. Félix, D. José, doña Catalina y D. Sebastián, y al de toda la familia doliente.

Varias.

Ayer tarde fué conducido a la última morada, el cadáver de la virtuosa señora D.ª Josefa Duque, viuda de Góbea.

El fúnebre acto constituyó una sentida manifestación de duelo, que puso de relieve las muchas amistades con que entre nosotros cuenta la estimada familia de la fallecida.

Nuestro ilustre paisano el teniente general D. Luis M. de Pando, ha llegado, con su familia, a la Habana, donde piensa pasar algún tiempo al frente de sus negocios.

Por Su Majestad el Rey le ha sido concedida la encomienda de Isabel la Católica, al encargado de Madrid de Negocios de Portugal, Sr. Vasco de Quevedo, particular amigo nuestro y hermano político del exalcalde de Ciudad Rodrigo, Sr. Nogales (D. J.).

Pasan unos días en esta, el propietario D. Julián de la Rúa, señora y bella hija, de San Martín de Trevejo.

En reñidísimas oposiciones, ha ganado el premio extraordinario de la licenciatura en la sección de Ciencias químicas de la Universidad de Barcelona, el aventajado alumno de aquella escuela, don Bernabé Fiestas, hijo del digno gobernador civil de esta provincia.

Reciban el agradecido y su respetable padre, nuestra cordial enhorabuena.

DEL MOMENTO

Una protesta justa

Como ocurre todos los años al llegar el nuevo curso académico, también en este ha surgido la protesta de padres, alumnos y personas a quienes éstos se encomiendan y que pretenden defender su bolsa, ya de suyo bien mermada con el pago de matrículas contra el despilfarro que supone la adquisición de algunos libros de texto.

Hasta ahora la protesta se había contenido dentro de los límites individuales, o a lo sumo, se había exteriorizado en alguna prudente exposición elevada a los jefes de los centros académicos o al propio ministro, haciéndoles ver lo irracional de la costumbre de tener que comprar libros a precios elevados, que en la mayoría de los casos para nada sirven; pero este año la protesta ha tomado carácter más serio, a juzgar por el siguiente telegrama de Palma de Mallorca, que han publicado los periódicos:

«Previamente convocados, reuníronse frente al edificio del Grupo escolar los alumnos de todos los centros docentes para protestar contra el elevado precio de los libros de texto.»

Terminado el acto, durante el cual se pronunciaron varios discursos, se trató de organizar una manifestación, que no llegó a realizarse en vista de que la autoridad no la autorizaba.

Se acordó que una comisión de estudiantes visitase al gobernador, como así se hizo.

Los textos del Instituto cuestan 21 y 16 pesetas, y los de la Escuela de comercio, 30 y 17.

El gobernador prometió a los comisionados convocar a los profesores para ver de remediar el abuso.

Que los protestantes llevan razón, es cosa por todos sabida. Eso de que cada catedrático haya de imponer a sus alumnos un libro, que suele ser un almacén de recortes de otras obras ya publicadas, y que ese mismo catedrático, so pretexto de mejorar la edición, haga otro nuevo libro, añadiéndole unos cuantos recortes más para que los alumnos que tengan que estudiar el segundo curso de alguna asignatura se vean precisados a comprar el nuevo mamotreto, y eso de que si, como ocurre frecuentemente, dentro de un mismo curso se sucedan varios catedráticos, tengan los alumnos que hacerse con el libro del nuevo profesor, es cosa verdaderamente irritante.

No faltan en la variadísima colección de obras de texto para Universidades, Institutos y Escuelas especiales, excelentes libros que difícilmente podrán ser mejorados; pero si falta poder en muchos señores que, al conseguir una cátedra, cuentan con el ingreso que les ha de producir el libro por ellos peregrinado, como si fuera una consecuencia obligada de la obtención

de una cátedra el que los estudiantes tengan que subvenir de ese modo a las necesidades o caprichos del desaprensivo profesor. Y contra eso hay que ir por todos los medios licitos.

La obligación del profesor de explicar día por día las diferentes cuestiones de la asignatura que le está encomendada, sin que deba meterse en que el alumno confirme o amplíe la explicación en este o en el otro libro, como si se le ocurre añadir alguna reflexión de su propio cacumen, y si el catedrático quiere escribir un libro nuevo sobre determinada materia, será cosa plausible, pero sin que eso le dé derecho a más, a concurrir libremente al mercado, que ya el público se encargará de comprar la obra, si lo merece. Así lo han hecho siempre y así lo hacen los verdaderos profesores, los que tienen conciencia de su valer y a los que repugna que los conocimientos de la juventud en determinada materia se circunscriban a los estrechos límites de una obra de texto; pero como no todos los profesores tienen la preparación suficiente y como no todos miran la enseñanza como lo que es, como un ministerio, de ahí que surjan esos conflictos.

El remedio inmediato consiste en que los Claustros hagan cumplir lo dispuesto acerca de la libertad de las obras de texto, sin que en los cuadros de enseñanza figure el nombre de ningún autor, y en que se obligue a los catedráticos a dar el programa al inaugurarse el curso, obligando a que no se admitan variaciones en ese programa, que debe ser el oficial en los exámenes, sin que los alumnos tengan que sufrir sus contestaciones a ningún modelo.

CENTRO FERROVIARIO

Huelga aplazada.

En la junta magna citada por el sindicato de M. C. P., y celebrada anoche, se acordaron hacer las siguientes peticiones:

1.ª Reclamación de la jornada de ocho horas para todos en general.

2.ª Aumento de sueldos a base mínima de cuatro pesetas, y que a las guarda barreras se las equipare a los demás agentes.

3.ª Reposición de todos los despedidos por asuntos sociales.

4.ª Que se cumpla el Real decreto de 23 de Febrero de 1917; y

5.ª Que el Ejército no supla a los agentes cuando vayan a la huelga.

El compañero Navarro manifestó que si el Gobierno concede las peticiones que le hace el Comité central, no irán a la huelga, pero si no es así, iremos cuando el Comité nos mande.

En una conferencia que tuvo el secretario de la mesa de discusión con el Comité central de Madrid, éste les dijo que desde mañana todos aquéllos que les concedan las ocho horas de trabajo, que cumplan conforme dispone la Real orden, y por unanimidad acuerdan cumplir las instrucciones que dé el Comité.

Teatro del Liceo.

Las representaciones de «Su Alteza baila vals», verificadas en ambas sesiones, confirmaron el éxito obtenido por esta sugestiva opereta la noche de ser puesta en escena por la compañía de Casals.

Si cabe, los artistas se excedieron, con la maestría de su labor, en la representación primera, perfeccionando admirable su cometido y obteniendo justificadamente las ruidosas ovaciones que el numeroso público que llenaba el teatro, premió el meritosísimo trabajo de todos los artistas, y muy especialmente de Amparo Bori, Julia García y Carmen Peris, que bordaron magistralmente sus respectivos papeles, cantando con afinada armonía y gusto irreplicablemente artístico.

Igualmente escucharon muchos aplausos Francisco Arias, que repitió la canción del tercer acto. Casals, cada día más estupendo de gracia y caracterización. Amador y Eduardo Gómez, completando hábilmente el éxito clamoroso y creciente que obtiene esta compañía con aludida obra.

Para hoy, «Curro Vargas».

Vida obrera.

Los obreros de la aguja.

Anoche se reunió esta sociedad en el local de los dependientes de comercio, asistiendo gran número de afiliados.

Por unanimidad se acordó que desde hoy se trabaje en todos los talleres las ocho horas de jornada.

Se dió lectura del reglamento enviado por la sección de la Aguja, de Madrid; siendo aprobado.

La directiva quedó facultada para formular las denuncias correspondientes por infracciones de los acuerdos de la sociedad.

Existe el propósito en esta sección de extender la campaña de actuación a toda la provincia y de organizar conferencias educativas, adecuadas a la índole de los asociados.

También se ha pensado en crear una biblioteca para las mujeres asociadas.

Venta de casa en Peñaranda. Se vende, de cinco lucas, con garantía de un familiar, con cabriolé, sete asientos, con guarniciones caleseras. En el restaurant de la Sra. Viuda D. Fraile, Corrallo, número 12, Informarán.

Venta de casa. Se vende la señalada con el número 8 de la calle del Brocense, situada frente al jardín del Banco Mercantil, compuesta de planta baja, piso principal, segundo y en el tercero solana y terraza.

Es de reciente construcción interior, con instalación de agua, luz eléctrica y retrete. En la Ronda de Corpus, 27, darán razón. 15-9

Criado. Se necesita con buenas referencias. Razón, Gibraltar, 6

Aviso. Se alquila un magnífico automóvil, cerrado o abierto para viajes y paseo. Razón, calle de Zamora, 35, y Parador de los Caballeros, Cochera, Plazuela de San Juan de Barbalos.

En Rolán. Se venden varias tierras y además se vende o se cambia una casa por otra, fuera de dicho pueblo. Del precio y condiciones informará su dueña Florinda Prado, en Rolán. 15-9

Practicante. Se necesita uno para la farmacia de D. León de la Villa (Gijón), que sea soltero y con cuatro o cinco años de práctica. Inútil dirigirse sin buenas referencias. 8-7

Se venden dos magníficos automóviles a toda prueba. Itala, 25 H P., sin vátuvus, carrocerie Limousine torpedo. Panhard, 12 15 H P., carrocerie abierta. Precio y condiciones, Sociedad Unión Salmantina, plaza de los Bandos, de diez a una mañana y de cinco a ocho tarde. 9-9

Para coas. Preparación p. el magisterio, Estado, joven, contabilidad, francés, mecanografía, se ofrece gerente, administrador, contable ó anal. Buenas referencias. Dirección: Manuel García, Doctor Riesco, 80, segundo. 10-4

De 50 a 125.000 pesetas se facilitan de primera hipoteca sobre inmueble. Encargado de informes y estudio de titulación el notario de Salamanca D. José Martín López, Rúa 34, segundo. -a-

A los ganaderos. Caserío Iglesias, reproductor de toros de Portugal, con alternativa, se ofrece para educar caballos a la alta escuela Café Portugal, Salamanca. 15-4

Se vende una máquina de Rayos X, de fácil manejo, con electrodos, para diversas aplicaciones electro-medicales. Para tratar con el médico del Villar de Galimazo. 20-4-1

Extravío. La persona que haya encontrado una capa impermeable de niño, que se extravió en la tarde del día 27, y la devuelva a la farmacia de Hoyos, será gratificada. 9-2

Mostrana. Se subasta en Fuentegrandes de la J. del Monte Nuevo, el día 5 de Octubre, a las doce. 2-4-5

Se necesita un dependiente en la peluquería, quería de Tomás Prá, Rúa, número 16. 6-2

D. Joaquín Ruano, Aduana 9, 2.ª planta, varias dehesas y casas en Madrid, y dinero en primera hipoteca. 34-18

Se arriendan pastos de invierno en Viñedo, el llasardo, para 800 cabezas lanaras. Para tratar con su dueño, en Carrascal de Berreges. 8-3

Opositores a Telegrafos. Seiscientos plazas, 3.000 pesetas. Preparación completa. Darán razón, oficina Telegrafos. 8-3

Ama de casa. Leche fresca, se ofrece para criar en su casa. In formará, Catalina Sánchez, en Villamayor. 3-8

Máquina fotográfica. Vendose una cámara, fotografía Emiliano, Informa. 8-3

Se arrienda local para comercio, en la calle de Juan del Rey, Razón Poeta Iglesias, 1. 8-3

Perdida. El día 22 de los corrientes se extravió una vaca negra, escarchada, algo salina, que tiene señal hendido en la oreja derecha y puerta en la izquierda, y hierro de O al lado derecho. La persona que la hubiere encontrado y se lo comunique a su dueño, Manuel García, de Vecinos, será gratificada. 6-3

Se arriendan, por años, los almacenes de Bajar, denominados «Tenaría de Díaz», con o sin las casas viviendas; también estas casas se alquilan por separado y por años. Informes: Sixto R. Díaz, Jerga Juan, 72, Madrid. 8-3

Se admiten huéspedes en la Plazuela del Mercado, núm. 30, próximo al Parador del Rincón. Para informes, Figón Moder, plazuela del Pese. 8-4

Vino añejo. En el pueblo de Megarraz (partido de Seguros) provincia de Salamanca, se venden 4.000 cántaros de vino añejo, de superior calidad, al precio de siete pesetas el cántaro. Informará, D. Alejandro Arias, médico de dicho pueblo. 4-1

Agentes. Se necesitan en todos los puntos de esta provincia. Buenas comisiones. Consultorio Jurídico Mercantil, Zamora, 34, principal; de nueve a una y por correo. 5-2

Annuncio. En la plaza de Jaén vende de viernes, hasta 4.000 fanegas de pastos finos, labor con mentes, encinas, robles y alcornoques, 300.000 pesetas. Fácil pago. Ruano, Aduana, 9, segunda, Madrid. 3-3

Taller y fontanería. Se hacen reparaciones de faros y radiadores. Manuel Salinero (antiguo operario de la Casa Moneo), Zamora, 47. 25-22

Venta de fincas. A las once del día 15 próximo vendidos, se venderán en pública subasta, en la Notaría de D. José de Prada y Lagarajos, Rúa 48, las dehesas de Robiza de Hortaces, Aba de Hortaces y Alvarillo, situadas en el término municipal de la Encina, la primera, y en el de Bodón, las otras dos, partido judicial de Ciudad Rodrigo, y diferentes yugadas en los términos de Aldearubia y San Morales, partido de Salamanca, conforme al pliego de condiciones que con los títulos de propiedad se hallan de manifiesto en dicha Notaría durante las horas de oficina. 14-0.

Se vende, una bonita y elegante taranta de cinco lucas, con garantía de un familiar, con cabriolé, sete asientos, con guarniciones caleseras. En el restaurant de la Sra. Viuda D. Fraile, Corrallo, número 12, Informarán.

DE LA UNIVERSIDAD

El horario de las clases.

Principiando hoy el curso académico de 1919 a 1920, consideramos de gran conveniencia publicar en este número los cuadros de enseñanza, profesorado y horas de clase en los centros oficiales docentes de esta Universidad.

Facultad de Medicina.

Anatomía descriptiva (primer curso).—Don Isidro Segovia, de doce a una y media; profesor auxiliar, D. Santiago Sánchez García.

Histología e Histoquímica.—D. Arturo Núñez, de diez a once y media; auxiliar, don Vicente Gaité.

Esta clase es alterna, teniendo lugar los lunes, miércoles y viernes.

Técnica Anatómica (primer curso).—Don Godeardo Peralta, de ocho a nueve y media; auxiliar, D. Santiago Sánchez García.

Esta clase principia hoy hasta el 30 de Abril.

Anatomía descriptiva (segundo curso).—D. Daniel Mezquita, de ocho a nueve y media; auxiliar, D. Casto Pinto.

Técnica Anatómica (segundo curso).—Don Godeardo Peralta, de diez a once y media, auxiliar, D. Casto Priobre.

Principia el 1.º de Noviembre, hasta el 30 de Abril.

Fisiología Humana.—D. Guillermo Hernández Sanz, de doce a una y media; auxiliar, D. Vicente Gaité.

Patología general.—D. Rafael Pastor, de ocho y media a diez; auxiliar, D. Gonzalo García Rodríguez.

Terapéutica.—D. Ricardo Díez, de once y media a una; auxiliar, D. Andrés García Tejado.

Anatomía Patológica.—D. Arturo Núñez, de diez a once y media; auxiliar, don Vicente Gaité, los martes, jueves y sábados.

Patología médica y su clínica (primer curso).—D. Agustín del Cañizo, de tres a cuatro y media; auxiliar, D. Julio Sánchez Salcedo.

Patología quirúrgica y su clínica (primer curso).—Esta vacante de profesor propietario, de ocho y media a nueve y media; auxiliar, D. Emilio Jaramillo.

Obstetricia y su clínica.—D. José Carlos Herrera, de once a doce y media, sin auxiliar.

Anatomía topográfica.—D. Juan González Peláez, de nueve y media a once; auxiliar, D. Emilio Jaramillo.

Oftalmología y su clínica.—D. Juan M. Martín Sánchez, de doce y media a dos; auxiliar, D. Gonzalo García Rodríguez; los lunes, miércoles y viernes.

Patología médica y su clínica (segundo curso).—D. Primo Garrido, de tres a cuatro y media; auxiliar, D. Manuel Mondelo.

Patología quirúrgica (vacante de profesor).—Auxiliar, D. Juan Francisco Madruga, de ocho a nueve y media.

Ginecología y su clínica.—D. Casimiro Población, de nueve y media a once; auxiliar, D. Miguel Becerro.

Enfermedades de la infancia y su clínica.—D. Enrique Noguera, de once a doce y media; auxiliar, D. Cayetano Díaz.

Oto-rino-laringología y su clínica.—Don Godeardo Peralta, de cuatro y media a seis; auxiliar, D. Emilio Jaramillo, los martes, jueves y sábados.

Patología médica y su clínica (tercer curso).—D. Agustín del Cañizo, de cuatro y media a seis; auxiliar, D. Julio Sánchez Salcedo.

Patología quirúrgica y su clínica (tercer curso).—Vacante de profesor, de once a doce y media; auxiliar, D. Juan M. Martín Sánchez.

Medicina legal y Toxicología.—Don Inicial Barahona, de tres a cuatro y media; auxiliar, D. Andrés García Tejado.

Dermatología y Sifilografía y su clínica.—D. Emilio Jaramillo, de ocho a nueve y media; auxiliar, D. Juan M. Martín Sánchez; los lunes, miércoles y viernes.

Para los practicantes (primer curso).—Don Andrés García Tejado, de nueve a once y media; los lunes, miércoles y viernes.

Segundo curso.—El mismo profesor y a las mismas horas; los martes, jueves y sábados.

terol del Cerro; lunes, miércoles y viernes, a las diez y media. Los jueves, Cosmografía y Física del globo.—Don José de Bustos; martes, jueves y sábados, a las ocho y media.

Los viernes y sábados a las tres, las prácticas.

Química Orgánica.—D. José Giral, lunes, miércoles y viernes, a las nueve y media, siendo las prácticas a las tres los martes y jueves.

Análisis químico general.—D. Mariano Sesé; lunes, miércoles y viernes, a las once y media.

Las prácticas, los lunes y martes a las tres.

Filosofía y Letras. Lógica fundamental.—D. Baldomero Díez Lozano; a las ocho y media. Lengua y Literatura españolas, por ausencia de D. Federico de Onís, correrá a cargo del profesor D. Baldomero Díez, a las diez y media.

Historia de España.—D. Amalio Huarte, a las once y media.

Lengua y Literatura latina.—D. Pedro U. González de la Calle, a las once y media.

Teoría de la Literatura y de las Artes, a las tres.

Historia Universal.—D. José Tellez de Meneses, a las once y media.

Paleografía.—D. Gerardo B. Corredera; a las tres, los lunes, miércoles y viernes.

Lengua Latina (primer curso de ampliación).—D. Antonio García Boiza; a las tres, los martes, jueves y sábados.

Literatura española (curso de investigación).—D. Antonio García Boiza; a las once y media, los lunes, miércoles y viernes.

Lengua griega.—A las ocho y media, don Miguel de Unamuno.

Lengua arábiga.—Don Pascual Meneu, a las diez.

Historia de la lengua castellana.—Don Miguel de Unamuno, a las once y media.

Lengua y literatura griegas.—Don Enrique Espartero, a las ocho y media.

Lengua hebreo.—Don Pascual Meneu, a las tres y media.

Bibliografía.—Don Antonio García Boiza, a las once y media.

Lengua latina (segundo curso de ampliación).—Don Gerardo B. Corredera, los martes, jueves y sábados, a las cinco.

Instituto. Lengua castellana.—Don Santiago Riesco; los martes, jueves y sábados, a las nueve.

Geografía general y de Europa.—Don José Lafuente; martes, jueves y sábados, a las diez.

Nociones de Aritmética y Geometría. Don Eduardo Nava; a las diez, los lunes, miércoles y viernes.

Religión (primer curso).—D. Tomás Redondo; lunes y miércoles, a las once.

Caligrafía.—D. Isidoro Borrego, a las nueve.

Latín (primer curso).—D. Cristóbal Riesco; lunes, miércoles y viernes, a las diez.

Geografía especial de España.—Don José Lafuente; lunes, miércoles y viernes, a las doce.

Aritmética.—D. Juan D. Berrueta, martes, jueves y sábado, a las diez.

Religión (segundo curso).—D. Tomás Redondo; martes y jueves, a las once.

Antonio Muñoz del Portillo; lunes,



# INFORMACION TELEGRAFICA

MADRID - PROVINCIAS - EXTRANJERO

LAS NOTICIAS DEL DIA

## Los conflictos ferroviarios y minero.

Sobre la implantación de la jornada de ocho horas.-Asamblea de Cámaras de Comercio: conclusiones aprobadas.-Detención en Tetuán de un moro notable.-Inundaciones en Valencia.-Otras noticias

Conferencias de las 5, 6 y 7 de la mañana

### Noticias del día.

MADRID

La solemnidad de Vitoria.-Fiesta de la Raza.-La jornada de ocho horas.-Los conflictos ferroviario y minero.

El ministro de la Gobernación nos manifestó que había conferenciado con el jefe del partido conservador, quien le comunicó la solemnidad y brillantez del acto celebrado, para imponer a D. Alfonso la Cruz de Beneficencia.

Durante la imposición, volaron sobre Vitoria los aviadores franceses, los cuales han pedido permiso para venir a Madrid y luego marchar a Barcelona.

Les ha sido concedida esa autorización.

La Junta patronal ha designado como representante suyo en el Congreso que se va a celebrar en Washington al diputado a Cortes D. Alfonso Sala.

El Sr. Burgos Mazo ha invitado al ministro de Chile para asistir a la Rábida, a la conmemoración de la Fiesta de la Raza, que tendrá lugar el día 12 de Octubre.

A dicho diplomático le acompaña una ilustre personalidad chilena, grandilocuente orador, quien dará una conferencia en la Rábida.

Vendrá también la Madrid para dar algunas conferencias.

Se ha firmado el ascenso a general de brigada del coronel Arlegui, el cual ha sido nombrado jefe superior de Policía.

Supónese que aceptará este cargo marchando en seguida a posesionarse del mismo.

La impresión que tenía el ministro de la Gobernación acerca de la implantación de la jornada de ocho horas, no era mala.

En Barcelona y Bilbao han llegado a un acuerdo los patronos y obreros y en la ciudad condal se ha llegado incluso a la implantación de la jornada mercantil, dando con esto un alto ejemplo de civismo.

Las compañías ferroviarias muestran dispuestas a aumentar el material de tracción, para poder conseguir la jornada de ocho horas, pero esto como es natural exige algún tiempo.

Respecto a la dependencia mercantil de Madrid, no se ha notado ninguna agitación.

En algunas provincias se nota cierta intranquilidad en la dependencia.

También tiene Burgos Mazo buenas impresiones acerca del conflicto minero.

Dos personas, de las que intervienen en dicho movimiento, vienen hablar a con el ministro de Fomento.

Este, que se hallaba presente durante la conversación con el ministro de la Gobernación, nos entregó una nota relativa a los ferroviarios.

Dijo Burgos Mazo que se había conseguido un éxito, pues habían obtenido la jornada de ocho horas treinta y cinco mil ferroviarios, creyendo que los demás desistirán de su actitud.

Dirigiéndose luego a D. Abilio, le dijo: -¿Ve usted como he acertado? Calderón replicó: -Yo también era optimista.

-Sí, contestó Burgos Mazo, pero en la cuestión política.

Yo era optimista en la cuestión de la huelga.

El día trascendental para el Gobierno, es el primero de Octubre, y parece que el conflicto no se presenta mal.

La nota facilitada por el ministro dice: «El comité paritario continúa su trabajo con gran actividad, llegando a tomar acuerdos satisfactorios que irá publicando la «Gaceta», para conocimiento de las compañías y su cumplimiento inmediato.

Pueden calcularse en treinta y cinco mil ferroviarios los que el día primero de Octubre disfrutarán ya la jornada legal.

En aquellos puntos donde hay alguna discrepancia, o no se examinaron los casos, buscará una solución de concordia, para ir haciendo a la misma concesión.»

Las inundaciones del Segura.-Asamblea de Cámaras de Comercio.-Conclusiones.-La jornada nueva.

Por la tarde, se celebró una sesión en la Cámara de Comercio de Madrid, bajo la presidencia del señor Bermejo, asistiendo representantes de las Cámaras de Comercio de toda España.

Pronunciáronse numerosos discursos, todos bastante enérgicos, especialmente el del representante de Zaragoza, quien propuso medidas enérgicas y radicales, las cuales fueron rechazadas por trece votos contra cinco.

No se adoptó ninguna resolución concreta, tomándose a propuesta del presidente los siguientes acuerdos:

Insistir en el acuerdo decidido de cumplir la ley de la jornada mercantil.

Corresponder a la desatención que se ha tenido con ellos en el Ministerio de la Gobernación, absteniéndose de toda relación directa con dicho departamento, y si el Gobierno persiste en mantener la Real orden, cuya aplicación no tendrá efecto hasta 1.º de Enero, discutir los cargos todas las Cámaras de Comercio.

También se acordó, a propuesta del presidente, esperar las resoluciones ministeriales, por si el Gobierno llega a comprender la justicia de la actitud de las Cámaras.

### PROVINCIAS

OVIEDO

Mitin de los mineros.

Los obreros mineros celebraron un mitin, pronunciando todos los oradores fogosos discursos.

Aconsejaron ir al paro hasta conseguir la jornada de siete horas para el trabajo interior de las minas y ocho en el exterior.

Han marchado a Madrid Llanza y otro compañero para conferenciar con el Gobierno.

TETUAN

Detención de un moro notable.-En las inmediaciones del Fondack.

En la plaza España, el teniente de la Policía indígena, Abillon, detuvo al moro Mahomed bel Rasen, notable del poblado Meusalen, donde se desarrolló la tragedia del día 21, y donde se hallan prisioneros el teniente Tapia y los soldados Pedro Soler y Vicente Monje.

Mohamed negó toda participación en el mismo.

No obstante se le retendrá hasta la devolución de los prisioneros.

Las fuerzas regulares de Larache ocuparon el valle Teletza y los flancos de las posiciones sobre Kudia-Dakar, faltando sólo diez kilómetros para llegar al Fondack.

El tiempo continúa siendo lluvioso.

Siguese recibiendo gran cantidad de material de guerra.

VALENCIA

Las inundaciones.-Noticias desoladoras.-Los ahogados.

Se están recibiendo de varios pueblos de las provincias, alarmadoras noticias, de las desgracias y daños causados por las inundaciones.

Muchos pueblos han quedado completamente arrasados.

El correo mixto de Andalucía, en el que viene el cardenal Guisasaola, está detenido en Játiba.

La fábrica vidriera levantina, situada en Petú, está inundada, y si el agua llega al nivel del horno, éste se apagará, estropeándose la hornada de vidrio, que está valorada en un millón de pesetas.

Las mujeres muertas en Godella, eran criadas en una fábrica de Juan Cortés.

Una se llamaba Ramona, de treinta años, y otra Julia Abel, de diez y ocho.

En Picasset, en el fondo de un barranco, donde había una casita, perecieron ahogados dos niños.

En el chalet del profesor de piano, Sr. Cortés, dormían en el sótano las dos criadas que anteriormente se mencionan, y el empuje de las aguas hundió el chalet.

Las muchachas quisieron salvarse, pero en aquel momento se hundió una pared, dejando cerrada toda salida.

Con motivo, dice, de implantarse mañana la jornada de ocho horas, he adoptado ciertas medidas de prevención para reprimir cualquier trastorno que pudiera sobrevenir.

El Centro Mercantil ha telegrafiado al Gobierno protestando de la implantación de la jornada de ocho horas.

La dependencia mercantil se ha adherido a la protesta de la Cámara de Comercio de Madrid.

El jueves espérase al exministro Sr. Cañal, que marchará el mismo día a la Corte.

FERROL

Navios de guerra averiados.-Huelga de obreros textiles.

Llegaron a este puerto con importantes averías los navios de guerra ingleses «Lagton» y «Joot». Los comandantes de ellos cumplimentaron a las autoridades.

Los obreros de la importante fábrica de tejidos de Bejuna, han anunciado el planteamiento de la huelga.

Por este motivo se ha concentrado la benemérita.

VALLADOLID

Incautación de las fábricas de harinas.-La jornada de ocho horas en los comercios.

Hoy termina el plazo fijado por los fabricantes de harinas para facilitarlas al precio de tasa.

Como anuncian que no pueden hacerlo, el gobernador está decidido a incautarse de ellas.

Los dependientes de comercio han anunciado a los patronos que desean que desde mañana comience la jornada de ocho horas, cerrando los comercios a las siete de la noche.

Los dueños están decididos a no cerrar, diciendo que ellos no se oponen a que la dependencia abandone el trabajo a las horas señaladas, sino siguiendo abiertos los comercios hasta una hora señalada.

SAN SEBASTIAN

Regreso de los reyes.

Los monarcas regresaron a las siete y media de la tarde.

En Lazcano aterrizó el biplano Morane, pilotado por Bourgeois.

PALMA

Asamblea de fuerzas vivas.

Se celebró la asamblea de fuerzas vivas para cambiar impresiones sobre la conveniencia de constituir una comisión encargada de gestionar que el ferrocarril de Vigo a la frontera pase por Palma.

Asistieron representantes de todas las provincias, nombrándose una junta compuesta por los presidentes de la Diputación y Cámara de Comercio, el jefe de Obras Públicas, el alcalde y los directores de los periódicos, para encarecer al ministro de Fomento que estudie el proyecto de ferrocarril de Vigo, Puebla de Govedia, Benavente, Villalón y Palma, hasta enlazar con la línea del Norte, en Magat, que es la línea más corta entre Vigo y la frontera francesa.

ALMERIA

Biplano que aterriza.

El biplano que aterrizó ayer tarde, fue custodiado por la benemérita.

El gobernador ha prohibido que se acerque el aviador, hasta que llegue la orden del ministro.

Las autoridades se incautaron de los documentos que llevaba el aviador en la libreta de apuntes.

BARCELONA

La jornada de ocho horas.-Los obreros textiles.-La censura inexorable.

Se ha publicado un extraordinario del «Boletín Oficial», en el cual inserta los acuerdos de la Junta local de Reformas Sociales, sobre los establecimientos e industrias exceptuadas de la jornada de ocho horas.

Cree el gobernador que no ocurrirá nada anormal.

La Federación Nacional del arte textil publicó una hoja, que la repartió profusamente, diciendo que si a partir del día 1.º de Octubre no se implanta la jornada de ocho horas... (La censura corta la transmisión.)

sultó inundada, sufrió una importante avería, quedando la población a oscuras.

Los relámpagos causaban un efecto fantástico.

La corriente arrastra inmensos muebles y algunas caballerías.

Los habitantes de las viviendas inundadas, desde los balcones disparan tiros de revólveres, pidiendo auxilio.

La incomunicación es completa, llegándose al caso de no poder los médicos visitar a los enfermos.

Los coches y tranvías paran en el trayecto, viéndose algunos arrastrados por las corrientes, ahogándose los caballos.

A los socios del casino les es imposible salir: están dentro con agua hasta las rodillas.

Organizose el salvamento con embarcaciones, si bien todavía no han podido salir porque la violencia de la corriente les haría zozobrar.

Un capitán de la Guardia civil, acompañado de bastantes números, ha intentado recorrer las calles para prestar auxilio, marchando con agua hasta la cintura.

Los vecinos han colocado velas encendidas en los miradores, y muchas personas ayudan a los bomberos en los trabajos de salvamento.

El contable de la compañía de Penarroya, Jaime Gómez, que se encontraba en el club taurino, se obstinó en marchar a su domicilio, a pesar de que sus compañeros le aconsejaron que desistiera de aquel propósito, hasta que se calmara el temporal.

Al llegar a la plaza, presumo se resbaló y cayó al suelo, y lo arrastró la corriente, encontrándose su cadáver en el muelle.

Esta madrugada, las aguas arrojaron en la plaza del Rey el cadáver de una mujer, la cual había demandado auxilio, durante mucho rato, siendo imposible prestarlo.

La familia del dueño de una tienda de bebidas estuvo a punto de perecer ahogada, y sin embargo la esposa pereció entre las aguas. En muchas casas se han registrado casos heroicos, por salvar a sus vecinos del peligro de perecer.

Un carabinero que estaba en el muelle, se encaramó a un árbol pidiendo auxilio.

Desde la terraza del Gobierno militar se arrojó una cuerda, consiguiendo salvarse él y muchas personas que había en el muelle.

Los huéspedes de la fonda francesa ocupaban los balcones y arrojaban cuerdas a cuantas personas pasaban y estaban próximas a ser arrastradas por la corriente.

Fué tan inesperada la avenida, que a muchas personas las sorprendió en la parte baja de las casas, teniendo que derribar las puertas para romper el trecho y poder escapar de una muerte segura.

Las aguas han penetrado en el domicilio del comandante general del apostadero, quedando incomunicado.

Las autoridades tienen autorizada al personal de la Armada para dirigir las embarcaciones.

Tropezaron con grandes dificultades para poder hacer el salvamento.

Las garitas de los centinelas de guardia del exterior, se las llevó el agua, lo mismo que varios kioscos.

El aspecto del muelle era imponente.

VALENCIA

Trenes detenidos.-Las inundaciones en la provincia.

En Algemesi los trenes se hallan detenidos.

En Gyha, el pedrisco arrasó las cosechas.

En Carcagente, tiende a decrecer la crecida.

Desde la estación sigue oyéndose los disparos pidiendo auxilio.

Todas las acequias de veintiocho pueblos, se han desbordado.

Se han reunido los patronos de todas las industrias y artes, acordando aceptar las condiciones de los obreros tipógrafos.

Los directores de los periódicos no han podido reunirse hoy para acordar las peticiones.

EXTRANJERO

La huelga de ferroviarios.-Sustitución de los huelguistas.

Las medidas que ha adoptado el Gobierno, ha hecho nacer la confianza en el público.

## LOS TOROS

EN CORELLA

Granero y Amorós.

Los novillos de Alazia, superiores.

Granero y Amorós consiguieron un enorme éxito, cortando orejas.

Fueron sacados en hombros. Los dos chiquillos demostraron que no ignoran nada.

El de Medina puso de manifiesto su fina escuela, destapando las sublimes suertes del capote y mulera.

Con el de Valencia, constituirá la pareja de moda en la próxima temporada.

¡Aquí hay dos toreros y dos matadores!

**OJOS GRANDES Y HERMOSOS**

Solo se obtienen con **Agua de la Reina Ster**

que hace desarrollar de modo extraordinario los párpados y pestañas dándole a la cara

**Nueva vida y belleza seductora.**

(Uso externo)  
10 PESETAS FRASCO  
De venta

**CASA BOYERO**

Plaza Mayor, 1, y Zamora, 1  
SALAMANCA

Se envía por correo certificado agregando a su importe por giro postal e sellos de correo ptas. 1,50 para gastos de franquicia

Imp. y Lib. de Francisco Nájera  
Salamanca.

**Vendemos**

varias dehesas importantes en la provincia de Salamanca. Centro de Compraventa de fincas. San Bernardo, 18, duplicado. Madrid.

**Ferro Kola Mita**

Granulado especial y riquísimo. Abre el apetito, cura la anemia, debilidad general, neurastenia, enfermedades nerviosas. Especial para los niños raquíticos, escrofulosos, depauperados, verdaderas miserias fisiológicas. Eficaz contra la diarrea infecciosa. Antiséptico intestinal.

Lo venden todas las Farmacias de Salamanca

**María R. de Vargas**

PROFESORA EN PARTOS

Exmatrona de la Casa de Maternidad

Plaza de Lavapies, 4, principal  
MADRID

Consejita profesional - Absoluta reserva

Hospedaje higiénico para embarazadas

PRECIOS CONVENCIONALES

**AURORA**

Compañía Anónima de Seguros a prima fija

FUNDADA EN EL AÑO 1900

Acordada su inscripción en el Registro de empresas autorizadas por R. D. del Ministerio de Fomento de fecha 8 de Julio de 1909.

**GARANTIAS**

	1916	1917
Capital social suscrito	3.000.000 00	3.000.000 00
Fondo de reserva	486.942 93	1.200.000 00
Fondo de previsión	100.000 00	126.000 00
Reserva para eventualidades		30.000 00
Reserva para fluctuaciones de valores		30.000 00
Reserva técnica y de garantía	517.841 32	548.387 23
Primas del ejercicio	1.893.720 41	2.801.650 31
Sinistres satisfechos hasta 31 de Diciembre	18.486.107 44	19.701.897 64

Domicilio social: - BILBAO - Calle Estación, núm. 5.

Subdirector para la provincia de Salamanca: - D. Rafael González Cobos. - Azarantal, n.º 7

Autorizada por la Inspección de Seguros la publicación con fecha 31 de Mayo de 1917.

**Catarros, Asma, Tos**

LAS PASTILLAS BOLVAR

ES LO MEJOR - CORREO, 20. BILBAO.

**VERDADEROS GRANOS DE SALUD DEL DR. FRANCH**

PURGATIVOS, DEPURATIVOS, ANTISEPTICOS

ESTREÑIMIENTO y sus consecuencias

EN TODAS LAS FARMACIAS.

**Bazar Colón**

PLAZA DE LA LIBERTAD, 11, es la única casa que presenta menajes, pellizas, impermeables de goma y para campo. Calzado, género de punto, ropa blanca, relojes, etc., etc.

LA CASA QUE MAS BARATO VENDE

Plaza de la Libertad, 11

BAZAR COLON

**¡Interesa a todos!**

**J. CAMPOS, Médico Ortopédico**

Montera, 38, principales.-Madrid

Sección de Ortopedia (Instituto Ortopédico Quirúrgico Madrileño)

Hernias, Vientres voluminosos, Descensos de la Matriz, Sordos, Calvos, Deformidades, Narices, Orejas. Tratamientos sin operar. Aplicación de piernas y brazos artificiales.

Sección de Cosmética (CLÍNICA DERMATOLÓGICA PARA BELLEZA)

Extinción de arrugas, vello, manchas y cicatrices de la cara. Aumento y corrección del busto. Destrucción de las canas y modificación en el color del cabello. Eburneación, blanqueado y afinamiento del cutis. Extirpación de callos de los pies y modificación de los juanetes. Arreglo de las manos, narices, cejas, ojos, etc. Tratamiento de la obesidad sin ningún peligro. Desaparición del ocaña (mal olor de aliento).

Servicios médicos y de lujo.-Consultas y tarifas por correo.

**Como propaganda:** Notable Braguero España, 30 pesetas Excelente Faja España, 30 pesetas. En Salamanca, Droguería de Aureliano Bajo, Quintana, 8 (junto a Teléfonos Interurbanos).